

**ABSTRACT: Brasil, el desarrollo de los biocombustibles y el impacto en las relaciones sudamericanas y la inserción regional de la región**

**Silvia Quintanar(\*)**

El trabajo tiene por objetivo analizar los impactos que la iniciativa brasileña de crear y participar activamente en el desarrollo de un mercado regional y global de biocombustibles ha tenido en las relaciones intrasudamericanas y en la inserción internacional de la región sudamericana.

Se analizan los acuerdos con de Brasil con Estados Unidos en dos momentos: la gira de Bush por América Latina y la visita de Lula al país del Norte y la estrategia implícita de ambos actores.

El trabajo recoge las respuesta de los gobiernos de Fidel Castro y Hugo Chávez y los debates que se entrecruzaron en la Cumbre de Energía de realizada en la Isla de Margarita y la manera en que se zanjeó la discusión.

Por último se tiene en cuenta las consecuencias geopolíticas en especial evidenciadas en el escenario centroamericano.

---

(\*) Profesora Titular y Directora de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional del Centro. Co-directora del proyecto de investigación Mercosur y Relaciones Internacionales. SECyT/UNC